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在全球，约8.37亿年轻人缺乏中等教

育水平技能。尽管各国在加快绿色转型中

为年轻人创造了2400万个新的就业岗位，

但根据联合国儿童基金会2024年的调研，

每10个年轻人中就有7个缺乏数字技能。

这一点，在STEM教育不发达的国家表现

尤甚。11月21日，在2024年世界职业技

术教育发展大会“高技能人才培养的全球

战略与实践平行会议”上，联合国儿童基金

会驻华办事处教育处处长潘思纳给出一组

数据引发关注。

“科技发展日新月异，企业需求不断迭

代，我们该如何帮助年轻人应对纷繁的挑

战？”潘思纳不由发问。

论坛上，来自多个国家教育部门的负

责人、高校及企业代表分享了各自对高技

能人才培养模式的思考。不少专家直言，

职业教育的人才培养要以产业需求为导

向，虽然这一点已成为普遍共识，但如何搭

建更好的平台促成校企深度融合，依旧是

全球共同面对的一道难题。

为何高水平技能人才总是
紧缺？

信息技术的发展，正在不断重塑劳动

力市场的需求。“当前，我们面临着巨大的

变革压力，正采取一系列措施，提升劳动力

的技能水平。”论坛上，巴基斯坦旁遮普省

技术教育与职业培训局副局长阿米尔 ·阿

齐兹的发言，道出了众多同行的心声。除

了信息技术给劳动力市场带来的冲击，少

子化、老龄化等带来的人口结构变化，也进

一步加剧高水平技能人才的短缺。

以汽车行业为例。大众汽车集团（中

国）执行副总裁霍飞明也在会上分享了一

则信息：2023年中国汽车工业紧缺型人才

专业矩阵中，排名第一的是嵌入式软件开

发工程师。目前，中国在这个领域属于佼

佼者，约有4000名相关人才，但行业实际

的需求量却高达4万名。

“不间断地培养高技能人才，可谓迫在

眉睫。”霍飞明说。

有专家分析，用人市场上出现高水平

技能人才短缺现象，与大众对职业教育的

错误认识有关。比如，很多人都认为职业

教育“低人一等”，不愿主动选择。

“职业教育不等于低学历教育，也并非

只提供给学习表现较弱的学生的教育。”包

括阿齐兹在内，不少与会专家都认为，职业

教育与高等教育、基础教育同等重要。引

导大众建立对职业教育的正确观念，除了

要加大财政投入力度、让更多优质资源向

职业教育倾斜，畅通学历通道也十分关键。

关于这一点，不少“中国经验”值得借

鉴。以江苏省常州市为例，该市积极推动

职业教育资源向基础教育全面开放，已建

立普通高中与中等职业学校学籍互转、课

程互选、资源互通的合作机制；同时，常州

在江苏省率先启动中职与本科、五年制高

职与本科等贯通式、一体化培养等项目。

事实上，发展职业教育和发展高等教

育之间并非矛盾关系。中国职业技术教育

学会会长、教育部原副部长鲁昕介绍，在职

业教育的助力下，中国高中阶段入学率已经

达到91.85%，高等教育毛入学率已经达到

60.2%。全国技能人才总量已超过两个亿，高

技能人才已超过6000万，为推进中国式现代

化提供了强有力的技能型人才的支撑。

比起传统白领蓝领，“新领”
更受欢迎？

面向未来，职业技能人才培养该如何顺

势而上？霍飞明专门提到了一个新概念——

“新领”。“很多人或许还认为，和蓝领相比，白

领更具有优越感。实际上，这种观念已经过

时。”他指出，满足经济社会发展对技能人才

的需求，“新领”不仅要掌握人工智能、物联

网、智能制造等领域的前沿专业知识，同时还

要拥有丰富的实践经验技能。特别值得一提

的是，对“新领”的评价，更强调其综合能力而

非仅看重学历。“新领”的出现，也将会进一步

推动职业教育的进步和发展。

这种进步，自然离不开产业界和教育界

的携手同行。澳大利亚昆士兰州公立技术与

继续教育学院国际运营主任莫妮克 ·帕斯卡

尔 · 图德曼谈到：为实现更深层次的产教融

合，可通过行业联络机制、及时预测市场需

求，让行业企业反馈真实的需求，让学校培养

的人才能够匹配更多岗位。

在此次论坛中，大众汽车的尝试也获得

不少点赞和关注。在中国，大众汽车和高校

合作、以“双元制”教学项目培养紧缺人才。

目前，已有超过712名学生从该项目毕业。

此外，从2015年开始，大众还培训了超过75

名专业教师。目前，大众已在全国10个城市

中推广类似项目。

中国经验“出海”，助推全球
职教发展

发展健全符合时代所需的职业教育体

系，离不开国际合作。会上，多国教育界人

士均表示，中国已建成世界上规模最大的职

业教育体系。多年来，与中国开展职业教育

合作，从中国“取经”，已成为很多国家的不

二之选。

截至2023年，我国共有职业学校（含技

工学校）11133所，在校生近3500万人，形成

了中职、专科、本科完整的层次体系。目前，

我国职业教育共开设1400余个专业，设置12

万多个专业点，覆盖了国民经济社会发展的

各个主要领域。近年来，现代制造业、战略性

新兴产业和现代服务业70%以上的新增一线

从业人员来自职业院校，职业院校已经成为

培养大国工匠、能工巧匠、高技能人才的主阵

地。以“鲁班工坊”为代表的中国的职业教育

品牌“出海”，为共建“一带一路”国家培养了

熟悉中国技术、了解中国工艺、认知中国产品

的技术技能人才，有效服务国家外交大局，促

进中外民心相通，提升中国职业教育的国际

影响力。

泰国职业教育委员会教育政策与规划办

公室主任本迪特 ·阿克曼介绍，近年来，泰中

两国的职业技术院校密切开展交流合作。包

括机器人技术、物流和供应链、新能源汽车技

术、信息技术和电子商务等专业都是泰国职

业院校重点向中国“取经”的方向。

（本报天津11月22日专电）

高技能人才紧缺，各国职业教育如何应对
■本报记者 吴金娇

三年时间，全网粉丝数量翻了50倍，“不

刷题的吴姥姥”IP就如同误入科学“藕花深

处”的一叶扁舟，争渡，争渡，惊起一滩鸥鹭。

截至今年9月，该IP仅抖音平台获赞就达

2300万，全网粉丝数累计1400万，主创吴於

人作为“银发知播”群体成员之一，入选中央

电视台“感动中国2022年度人物”。

轻松有趣的短视频何以与深奥难懂的科

学之间产生如此强烈的化学反应？如何用好

新型表达方式提升科普生产力？怎样在科学

传播领域打造更多有吸引力的优质IP？……

昨天，十多位来自全国的科普专家在沪剖析

“吴姥姥现象”，为新时代的科学传播“把脉”。

极致“反差萌”

一头灰白的短发、一件标志性的马甲、一

副挂脖眼镜，成为“吴姥姥”后，同济大学退休

物理教师吴於人每次在公众面前的形象仿佛

定了型。用她自己的话说，穿马甲是为了随

时都能从口袋里掏出科普用的实验工具。但

“吴姥姥”的走红并非偶然。

“姥姥是很亲切的称呼，但她又是同济大

学物理学教授，这里有一层反差；同时，‘刷

题’是如今大家对苦读的一种认知，‘不刷题’

又是一层反差。于是，‘不刷题的吴姥姥’构

成了一种极致‘反差萌’。”上海华夏经济发展

研究院副院长张珺说。更为难得的是，“吴姥

姥”很早就有意无意地确立了自己的形象“锚

点”：花发、眼镜、马甲、围脖，一看到这些元

素，就知道是“吴姥姥”。

2018年，吴於人和学生关大勇牵头，联

合十位教授、博士成立了“不刷题俱乐部”，并

开始更新抖音账号“不刷题”，探索以短视频

的形式进行科普。相较之下，吴於人出镜解

说的视频总是播放量更高，甚至接连出了好

几个“爆款”。就这样，吴於人成了“不刷题”

账号的常驻女主角。

在2021年接手“不刷题的吴姥姥”IP的

团队负责人任咪咪看来，好玩是“不刷题”持

续“吸粉”的主要原因。作为一名正经的物理

科普博主，吴於人总能掏出各种“不正经”的

道具——讲正负电子对撞机时手握羽毛球

拍，讲CSNS散裂中子源时拿着字纸篓，聊宇

宙射线时举起的是竹扫帚，说球面射电望远

镜“中国天眼”时又掏出了一口锅……网友们

总会在新视频开头猜测，姥姥这次又会拿出

什么，这何尝不是一种“反差萌”？

赶上好时代

“吴姥姥”不是一炮而红的。2009年，吴

於人还没有退休，在上海市科委、市教委指导

和资助下，她正风风火火地打造建在大学校

园里、面向中小学生开放的科普基地。然而，

这个倾注了她许多心血的“上海市青少年科

技人才培养基地同济大学物理实践工作站”

一开始仅收到3份申请表，有的家长一听“和

考试关系不大”，带着孩子转身就走。工作站

成立的头四个月接待了600多名中学生，留

下来做实验研究课题的小朋友屈指可数。

尽管如此，他们没有灰心，假日物理俱乐

部、物理狂欢日、假期科技营等活动轮番上

演，工作站也逐渐热闹起来。

“‘不刷题’不是不做题，而是做研究。”吴

於人说。这些年，她感受到“不刷题”的理念

已经被越来越多人接受。她不止一次收到过

这样的留言：“姥姥，孩子总问我为什么，我就

让他去看你的视频，因为你不会直接告诉他

们答案，总是引导他们思考为什么，我非常赞

同这样的理念。”

上海市科技馆馆长倪闽景表示，随着创

新时代的来临，科学教育的主要目的不再是

掌握科学知识的多少，而应更加突出传递科

学的态度与方法。因为科学中到处存在“混

沌”和“不确定”，学会运用新的知识工具进行

学习和科学研究十分关键。

“吴姥姥的科普短视频就是利用了数字

化传播平台的力量，把深奥的科学冷知识转

化为有趣的小实验，其中的动手实践探究是

非常重要的科学态度和方法。”倪闽景说。

永葆好奇心

正在发生变化的还有短视频平台。参与

研讨的抖音科普团队代表分享了一组数据：

目前，抖音知识内容兴趣用户已超2.5亿，每

年大家在抖音搜索数百亿知识相关问题。每

14个中国人中，就有1位在抖音专心听过高

校公开课。仅今年1月生产的知识类视频数

量就超过3.37亿条。

“好的科普总是和时代同频共振。”上海

市科普作家协会理事长吴家睿说，科技的高

速发展，让人们对优质科学内容的需求愈发

旺盛，创新的时代也是科技工作者投身科普

的好时代。

正处于“事业上升期”的“吴姥姥”，几乎

将所有精力放在了做好视频上。今年74岁

的她，现在平均每周要更新3条视频。确定

主题、写脚本、选实验……她几乎都是亲力亲

为，有时候还需要自制教具。

如此大的更新量，灵感会不会枯竭？“吴

姥姥”笑着回答：“不可能的。”短视频的好处

在于，能从观众那里源源不断获得反馈和创

作灵感。“今天一早还有人问我，为什么站在

灵敏的秤上体重会忽上忽下，我觉得这个问

题很有意思，打算做一期视频解答。”她说，即

便是同一个实验，换几个参数，又可以有新的

发现。

作为物理老师，吴於人曾说，如果她不能

让学生对物理感兴趣，那教书也就没意思

了。成为“吴姥姥”后，她仍然坚持这一理

念。“激发好奇心是最重要的。”这是她一切作

为的初心。

三年全网粉丝数翻  倍达    万，剖析“不刷题的吴姥姥”  走红背后

萌趣短视频何以走进科学的“藕花深处”

■本报记者 沈湫莎

本报讯 （记者史博臻）崇明世界级
生态岛建设向纵深推进，更加需要坚定

不移深化改革创新。记者从21日至23

日举行的2024上海崇明生态岛国际论

坛 （第八届） 获悉，崇明重点打好协

同、特色、服务、开放“四张牌”，加

快建设人与自然和谐共生的生态宜居城

市，奋力谱写中国式现代化的崇明绿色

发展篇章。

上海崇明生态岛国际论坛自2006

年举办至今，已吸引近千名国内外专家

学者广泛参与，形成一批推动生态文明

发展的创新理论和实践成果。每届论坛

的主题和关键词均在“绿色生态”的基础

上不断延伸，今年以“科技赋能新产业，

绿色筑就新未来”为主题。

为何有“科技赋能”这一关键词？这

与崇明目前的发展阶段有关。正如崇明

区委副书记、区长李峻所说，当前，崇明

正立足自身的生态资源禀赋，依托科技

创新赋能，因地制宜加快发展新质生产

力，积极将生态优势不断转化为发展优

势，推动绿色创新科技成为生态文明建

设、经济社会发展的重要支撑。

逐绿前行，向新而动，崇明区委副书

记杨元飞进一步阐述“四张牌”的内涵：

立足新阶段，打好协同牌。坚持像

保护眼睛一样保护生态环境，以“+生

态”厚植生态基础，以“生态+”彰显生态

价值。加强减污降碳协同，创新推进碳

中和示范区建设，积极探索GEP核算和

碳排放精细化管理，努力为“双碳”工作

提供崇明案例。

抢抓新赛道，打好特色牌。围绕崇

明“2+3+N”的现代化生态产业体系，聚

焦都市现代绿色农业、海洋装备产业2个

主导产业，围绕高品质旅游业、特色体育

产业、健康服务业3个优势产业，以及数

字经济、现代花卉、中医药等新兴经济，

进一步找准细分赛道、放大特色优势。

拓展新空间，打好服务牌。以轨道

交通崇明线和沪渝蓉高铁崇明段建设为

牵引，积极谋划推进高铁小镇、地铁小镇

“一站一城”功能开发，更好融入上海中

心城区经济圈，有效拓展城镇发展新空

间。主动把握“两条线”开通后，大交通

格局下枢纽经济带来的人才流、资金流、

信息流，推动资源要素快捷流动、市场主

体加速融合，不断增添区域经济社会发

展的动能活力。

激发新动能，打好开放牌。搭建农

业高质量发展招商大会、船海产业协同

创新资源对接大会等推介平台，同时立

足区域实际和群众需求，努力创造各类人才都能“引得来、留得

住、用得好”的良好生态，不断激发经济高质量发展新活力。

“世界级生态岛建设绝不能只立足于‘生态’二字。”杨元飞

强调，它更是一项推动生态效益、经济效益、社会效益实现多赢

的长期事业和系统工程。据了解，“崇明生态岛特色生态产业培

育策略研究”课题征集活动已启动，广邀国内外专家学者以及社

会各界人士积极参与，为崇明未来发展出谋划策。

本届论坛采取1场开幕式、1场主题报告、2场分论坛的形式

举行，分论坛主题是海洋新智造与海洋经济、绿色新科技与生态

经济，探讨如何以科技为引领，探索自然生态、产业生态和人居

生态融合发展之路，集聚各方智慧积极为崇明世界级生态岛建

设献策建言、共话发展。该论坛由崇明区政府主办，上海交通大

学、同济大学、华东师范大学、上海海洋大学支持，崇明区科学技

术委员会、上海科普教育促进中心承办。
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“一根长1.3米、直径4厘米的螺纹

钢筋从他的大腿根部刺入，穿过了整个

胸腹腔，医生说这根钢筋已经刺破了他

的肠道、肝脏、膈肌、右肺、肋骨，再从右

肩背部穿出”……日前，在海军军医大学

第二附属医院（上海长征医院）ICU，患

者席先生的家属讲起这场飞来横祸，仍

心有余悸。危急关头，长征医院多学科

专家联手合作，历时7小时展开了一场

惊心动魄的生死大援救。经过半个多月

的治疗，席先生目前已从重症病房转入

康复病房，正进行后续的康复治疗。

半个月前的一天晚上，40岁的席先

生从上海某建筑工地约4米高处坠落，

竖立在地面的一根螺纹钢筋从其大腿根

部穿入至右侧肩胛骨纵向穿出，他当即

动弹不得。“赶快救人！”一旁的工友迅速

拨打急救电话。120救护车一路风驰电

掣，将患者连带钢筋一起送到了长征医

院急诊、重症医学科。

“患者右肩胛骨和大腿根部分别露

出一截钢筋，如果强行拔除钢筋会伤及

脏器，同时可能伤及大血管引发大出血，

危及生命。”接诊医生谈到，手术前的CT

检查对评估伤情很重要，患者需采取平

卧位，但露出的钢筋让他无法平卧，必须

先将钢筋锯断。黄浦消防救援支队接报

后，迅速派员赶到现场。通过离子切割

机、角磨机联用方式成功切断体外钢筋，

医护人员立刻护送席先生进行CT检查。

检查发现，钢筋穿透患者多个脏器，

右侧胸腔积液、血气胸，右侧第6、9、10

肋骨骨折、肝脏、肠道破裂，有近1米的

钢筋留在伤者体内，医生迅速对患者情

况作出判断——患者属于严重胸腹贯穿

伤，需要多学科联合救治。

医院迅速成立抢救小组，一支由多

学科组成的骨干团队开展全院大会诊。

专家认为，钢筋残留体内极度危险，随时

可损伤胸腹部大血管等器官、导致患者

死亡。而且，即使没有周围组织的二次

急性损伤，后期必然严重感染导致患者

脏器功能衰竭甚至死亡。因此，必须尽

快通过手术取出异物、“修整”受损脏器，

患者才有生的可能。

然而，手术面临巨大挑战及风险，席

先生的右肺、肝脏、肠道、膈肌等均被钢

筋刺破，钢筋表面极为粗糙，且有凸起的

螺纹，取出过程中一个疏忽造成术中大

出血，患者就下不了手术台了。

面对重重挑战，长征医院的医生们

迎难而上。在充分探查后，医生仔细分

离钢筋运行路线旁的各器官和血管，在

确保周围重要血管不被钢筋损伤时，小

心翼翼地从患者大腿根部从上往下移动

钢筋。整整7个小时，把钢筋全部拉出来

的一瞬间，所有医生长舒一口气……紧接

着，医生还为席先生进行了膈肌、肝脏、

肠管修补术，以及腹腔内贯穿伤清创术。

术后，席先生被送入重症监护室继

续治疗。他出现了严重的肺部感染、感

染性休克等致命性并发症。长征医院急

诊、重症医学科团队通过制定详细的治

疗方案，并联合护理团队，逐一解决了其

术后出现的各种严重并发症。

经过惊心动魄的抢救，席先生终于

撤下了呼吸机，拔除了胸腔引流管，平

安渡过了休克关、原发伤处理关、脏器

功能衰竭关、感染关，从ICU转到了康

复病房。

回忆这半个多月的治疗经历，席先

生感慨：“是医生们精湛、高超的医疗技

术让我闯过了一个个难关，我也将努力

走好接下来的康复之路。”

1.3米钢筋贯穿男子胸腹，上海医生7小时生死救援
■本报记者 李晨琰

本报讯（记者储舒婷）助力秘鲁钱凯港开港，上海海事大学
团队和中远海运共同研发全球首个“能源+数字孪生”港口综合

能源管控平台。这一科技创新成果不仅将在钱凯港深度应用，

未来或将赋能全球港口物流行业升级。

从钱凯到上海，承建钱凯港的中远海运与上海海事大学早有

合作。此次，双方充分融合前期技术开发成果，聚焦数字化、智能

化、绿色化，携手研发中远海运港口全球数字孪生能源管控平台。

上海海事大学物流科学与工程研究院丁一教授团队介绍，

该项目构建了钱凯港能源孪生管控系统。由丁一团队研发的

PortMeta3D全球数字孪生引擎，可覆盖港口运营相关的所有实

体并进行三维可视化呈现，包括全部港机设备、岸线船舶、1.8公

里隧道与泛美高速，通过“能耗+孪生”的有效监管，实现能效预

警体系化。该项目还构建了港口能源管控和运营能效决策分析

框架，赋能港口智慧运营和能效管控；首次形成能源管控与数字

孪生的绿色低碳解决方案，为港口实现碳达峰、碳中和提供了决

策支持。

上海高校科创成果落地秘鲁钱凯港

七星彩第24134期公告
中奖号码：139888+10

一等奖 0 0元

二等奖 20 284856元

三等奖 40 3000元

四等奖 2267 500元

五等奖 31663 30元

六等奖 858890 5元

一等奖基金积累数：

301762071.42元

排列5第24313期公告
中奖号码：47116

每注奖金100000元

排列3第24313期公告
中奖号码：471

直选每注奖金1040元
组选3每注奖金346元
组选6每注奖金173元

体彩公报
11月20日晚，上海新空直升机“黄浦

江 ·陆家嘴夜航低空文旅”首次试飞，开启

一场别开生面的魔都夜空之旅。贝尔429

直升机从浦东星野飞行基地起航，直飞前

往南浦大桥，随后沿黄浦江中心线飞行，途

经陆家嘴金融区，在秦皇岛路游船码头附

近转身，循原路返航。整个飞行航线约15

分钟，其中在黄浦江上空的翱翔时间超过

6分钟，可在夜幕下领略黄浦江两岸璀璨

风光与陆家嘴金融区繁华景象。

本报记者 邢千里摄影报道

直升机夜游魔都
赏别样浦江风情

制图：张继


